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– Вы стояли у истоков
коммерческого страхования
в Украине, которое пришло
на смену государственному.
Что было предпосылкой для
создания Лиги?

– Изменилась жизнь, стали
появляться частные банки и
страховые компании, бизнес
начал развиваться. Нацио-
нальный банк проявил ини-
циативу и настойчивость и
объединил банковский сек-
тор, приняв на себя функции
арбитра, лоббиста и управ-
ленца. У страховщиков такого
органа не было. Госстрах не
мог этого сделать, так как он
сам находился в стадии реор-
ганизации. Отставало законо-
дательное обеспечение. И мы
взяли на себя функцию коор-
динации. Нас собралось че-
тверо: Груша Степан
Прокопович, Масалов Игорь
Евгеньевич, Камшиков Вале-
рий Иванович и я. Вопросом
ее регистрации занимался
Дегтярев Борис Иванович. 

Осенью того года мы объя-
вили о создании Лиги страхо-
вых организаций Украины и
выбрали способ управления.

Управляли Лигой по очереди,
сочетая эти обязанности с ру-
ководством компаниями. Пер-
вым председателем правления
Лиги был избран Груша Сте-
пан Прокопович, председатель
правления страховой компа-
нии «Оранта». Ему на смену
пришел Масалов Игорь Ев-
геньевич, президент страховой
компании «Саламандра». Я
был избран третьим по счету
руководителем Лиги. Пони-
мая, что управлять Лигой
сложно на общественных нача-
лах, в конце моей каденции мы
приняли решение о том, что
управлять Лигой необходимо
на профессиональной основе и
что руководитель не должен
представлять интересы какой-
либо компании. И тогда на до-
лжность председателя
правления был избран Фило-
нюк Александр Феодосиевич. 

– Кто первым поддержал
идею создания Лиги? 

– Первыми поддержали ее
создание Гордиенко Игорь,
Сосис Александр, Лахно
Юрий и другие страховщики.
Мы приняли активное уча-

стие в подготовке сначала де-
крета, на который возлагались
особые надежды, а затем и
профильного закона. В то
время не существовало такого
количества законов, регули-
рующих все многообразие
предпринимательской дея-
тельности, как сейчас. Да и не-
многие понимали сам смысл
страхования. Если провести
аналогию с человеческим ор-
ганизмом, то можно сказать,
что банки – это кровеносная
система, а страхование – это
кожа, которая защищает весь
организм. И без нее исчезает
само понятие целостности, а
от ее прочности зависит со-
стояние организма. А многие
чиновники, считая, что поя-
вившиеся от страхования
деньги можно прибрать и пу-
стить пусть даже на благие
нужды, испортили сам при-
нцип резервирования, тем
самым  внесли дезорганиза-
цию, ослабили финансовый
организм.

И, конечно, Лига должна
была опираться в своих реше-
ниях на плечо единомышлен-
ников.

С егодня мы вспоминали прошлое и говорили о будущем с
одним из создателей Лиги – МАХНО Василием Потаповичем.

Событие, которое мы будем отмечать 10 апреля, состоялось в не
таком уж далеком 1992 году. Объединение интересов страхового биз-
неса стало возможным благодаря тому, что самые решительные и не-
безразличные к судьбе страхования люди приняли решение создать
первую профессиональную страховую лигу.

Высшая лига страхования
начинает…
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– Какие компании сразу
приняли решение о вступле-
нии в Лигу?

– Я боюсь кого-то обидеть.
Скажу одно – порядка ста
страховых компаний объеди-
нились вокруг этой идеи. В
1993-1994 годах появилось
большое количество компа-
ний, около 600. И потом они
стали закрываться. 

– А чем это можно объяс-
нить?

– Каждый рассматривал
этот бизнес по-своему. Я, на-
пример, долгое время работал
на ликвидации последствий
Чернобыльской катастрофы,
и решение о создании страхо-
вой компании было принято
после определенных наблюде-
ний. В то время существовало
только государственное стра-
хование: люди старались или
не покупать страховку, или
покупать подешевле. Когда
произошел взрыв и из зоны
вывозили людей, государство
выплачивало семьям постра-
давших возмещение. И оно
оказалось большим, чем стра-
ховые выплаты. Это вызвало
бурю негодования у тех, кто
получил страховку, а не го-
способие. Они поверили в
страхование, а оказалось, что
зря. 

Но тогда этот вопрос урегу-
лировали доплатами. Вот
тогда я и принял решение о
создании компании, которая
обеспечит достойную страхо-
вую защиту.

Позже, уже в период закар-
патских затоплений, когда
ущерб составил 150 миллио-
нов, а из бюджета было выде-
лено всего 14,5 млн. грн, я
еще раз убедился в правиль-

ности выбора деятельности.
Страховая компания должна

нести вместе с государством
консолидированную ответ-
ственность – мы обеспечи-
ваем защиту, а государство
поддерживает страховые ком-
пании, обеспечивает и помо-
гает, в том числе и правовой
базой. Тогда нагрузка на бюд-
жет уменьшится, а граждане
получат поддержку и защиту.

В Америке в теракте 11 сен-
тября пострадало большое ко-

личество людей. 60% от их
числа были застрахованы в ев-
ропейских компаниях. И пра-
вительство США приняло
решение о реструктуризации
выплат на три года, дабы не
обанкротить отрасль. Нам
тоже необходим такой парт-
нер в лице государства. Во
время кризиса у страховщи-
ков депозиты оказались замо-
рожены. И какие тогда могут
быть выплаты и доверие? 

– Сегодня можно говорить
о том, что Лига стала про-
образом саморегулирующей
организации. Будь Вы се-
годня в управлении, какие

задачи стали бы для Вас
приоритетными?

– Прежде всего, укрепление
доверия к самому процессу
страхования, профессиональ-
ное обучение населения, в
первую очередь молодежи.
Всех тех, кто должен стать по-
требителем этих услуг. Меди-
цинское, пенсионное,
рисковое страхование могут
стать такой же нормой, как и
обязательное среднее образо-
вание. Только позиция стра-
хователя должна быть
гражданской. 

Не надо бояться быть требо-
вательными к управлению,
даже государственному. Тогда
госслужащие (сотрудники
надзора и налоговой) и со-
трудники компании будут по-
нимать, что они в ответе за те
ресурсы, которые вложены
страхователем. Прекращение
или препятствие деятельно-
сти могут вызвать необрати-
мые последствия, и спросить
смогут непосредственно с них.
Такая консолидированная от-
ветственность перед страхова-
телем должна быть
поставлена во главу угла.

– Что бы Вы пожелали
участникам страхового
рынка?

– Всем добросовестным
страховщикам – развития, по-
чета и уважения. Лиге – отме-
тить сначала

50-летие, а затем обяза-
тельно собрать всех, и нас в
том числе, на столетие. А нам
всем – успеха 

и доверия к бизнесу со сто-
роны клиентов.
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